
老爸打工

俞祥波

老爸在 一个小 区谋 了 份保洁员 的差
使 ，月 工资 680元 。

第一天回来 ，老爸很高兴 ，说物业不
错 ，上班早一点 晚一点没关系 ，能把事情
做完就好。我提醒别把人家想得太好 ，到
时候活没干好 ，就有脸色看 。他摆摆手说
不会 。

没过几天 ，老爸到家 ，就不是那么兴
高采烈 了。“城里人太精 明 了 。就一个楼
梯 口 ，两家人 ，上午没来得及扫 ，中午就去
物 业那边告状 了 。还是 文化人 ，十分计
较。”老爸 在农村 ，乡 里 乡 亲质 朴大方惯
了 ，猛然碰到有理不让人 的城里人 ，确实
不 习惯 。我劝他别干 了 。老爸 白 了 我一
眼 ，走开了 。

连续几天 ，我观察他 ，比 以前早去 了
十分钟 。回来后 ，也不见他喊累 ，嘴里还
会哼上几句 ，我就放心 了 。

中秋 ，老爸一开门 ，人没见 ，声先到 ：
“ 我说物业就是好 ，你们看 ，还发 了 月 饼 。
没想到 ，今年轮到我请月 饼了。”我工作以
后 ，单位发 月 饼 ，都 是 拿 回 老 家 给老俩
口 。今年反过来 了 ，我 当 然装着很高兴 ，
虽然这盒饼质量 口 感都比较次。晚上 ，一
家人在老爸“多吃一块 、多吃一点 ”的吆喝
声中过了 中秋 。

第 一 次拿工 资 ，老爸神情 有 点 不痛
快 。我 拿 过 他 手 里 的 钱 ，一 数 ，只 有
460元。“别数 了 ，吴总说 ，投诉一次 ，扣
20元 ，还有押金 200元。”“哪有 这样 的 ，
事先没讲好 ，就扣钱 ，还押金 ，我找他
们去。”我 替他 不 平。“不怪人家 ，没
事。”老爸挥挥手说 。

一天 ，我经过那个小 区 ，特地去看看
他 。走进去 ，在一家商店 门前 ，我见到 了
老爸。他花 白 着头发 ，正费力地从垃圾桶
里倒着垃圾 ，由 于下 了 点小雨 ，很多东西
都粘住 了 ，不易 弄 。因为费力的缘故 ，他
不断调整着姿态 、方式 ，抠着 ，敲击着 ，原
本有些驼背 的他更显得佝偻 。我站在旁

边 ，鼻子有些酸 。
离 开小 区 时 ，碰到另外一个搞卫生

的 ，比老爸年轻些 。我递上一支烟 ，向他
打听父亲的情况 。老李接过烟 ，我打上
打火机 点 上 ，他抽 着 ，说：“你爸 不
错 ，忍 得 住 气 。这 里 一 共 有 4个清 洁
工 ，我最早到这 ，包 了 东边 3栋 。你父
亲是最后面来的 ，和一对夫妻包另外的
9 栋 。分工 的 时候 ，那对夫妻把最难搞
的 3栋分给你父亲 ，都是店面房 ，垃圾
多 。我看 不过去 ，叫 你父亲 去找物业 ，
没想 到 那个吴总说 ，新来 的 ，不 要 挑
拣 ，干不 了 ，有人愿意来干 ，你父亲就
不说话了 ，他怕丢了这活。”

回 家 后 ，我 坚决 不 让他继续干下去
了 ，老爸答应干完这个月 再走。“辞职要
提前讲的 ，不然押金没了。”

可 是 一 干之后 ，他就停 不 下 来 了 。
风里雨里 ，他早出 晚归 ，依然絮絮叨 叨地
跟我们讲他在小 区遇到 的事情。“今天跑
丢 了 个小孩子 ，是我找到 了 ，那对小夫妻
不知道多高兴 ，千恩万谢的 ，还要请我吃
饭 ，不知道多客气 ，城里人也实在。”

今年五一 ，小区物业一下给了老爸三
天假 ，一家人坐下来好好吃了顿饭。他很
高兴 ，一杯杯喝了 不少 ，一会就醉 了 ，说 ：
“我还要干下去。我这个当父亲的 ，没给你
存多少钱 ，现在城里生活不容易 ，房子贵 ，
都成奴 了 。我干 一 点 是 一点 ，总能分担
点。”我把老爸扶到床上 ，替他盖上被子 ，听
着他嘴里絮絮叨叨说要帮我减轻负担的
话 ，眼泪就悄悄流
了下来 。

开三轮车 的老公

李风玲

老公是有 车 一族 ，不 过是三轮车而
已 。一辆农用 三轮车 ，老公开着它 ，整 日
奔波在城镇间的小公路上 ，做着小买卖 ，
变农用 为 商用 ，为我们 一 家三 口 赚着生
活费 。

新年 刚 过 ，老公便投入 了 紧 张 的工
作 ：收草莓。每天早上 ，当别人还在熟睡
中 ，老公 已悄悄起床 了 ，早早去市场上 占
摊位 。

初春的时节 ，天还冷得要命 ，但卖草
莓的人起得更早 ，为 了 收点好货 ，老公也
只能起得一天比一天早 。

等到把货收足 ，已经是 10点多了 ，而
老公的早饭还没 吃呢 。身为 教师 的 我 ，
是不可能在 10点钟为老公准备一顿热乎
乎 的早饭 的 ，我还得先 照 顾我那群无时
无刻不让人操心的学生 。劳累 至极的老
公只能煮一包方便面哄饱肚皮 。然后又

要马上开车送货 ，草莓这东西是经不起耽
搁的。

等到返 回 ，已是晚上 9点多 了 ，此时的
老公 ，在饭桌上吃得狼吞虎咽 。饭后一抹
嘴 ：“舒 坦 ！”满 足 之 情 溢 于 言 表。“很 累
吧？”我 问。“不 累 ！”老公总是拖着长腔这
样 回答 。其实 ，我知道他是怕我担心 ，故
作轻松状罢了 。

有 时老公回来得很晚 ，家里的我便如
坐针毡 ，担心着老公 ，脑子里 闪 现各种各
样古怪 的念头 ，等听到熟悉 的车声 ，我的
心才扑通一声 ，实实在在落在肚子里 。

也 曾 亲 身体验过老公 的不 易 。那年
秋天 ，老公在城里 的市场上发柿子 ，十几
天都没有 回来。一个周 六 ，我去 了 他在市
场上的小屋 ，共同吃了 一顿饭 。

夜里我正 酣 睡 ，只 听市场 上 人 声 鼎
沸 ，老公也起来了 。我说 ：“我也起来帮你
的忙。”不顾老公拦阻 ，我穿上 了 衣服 。不
经意 间 瞥 了 一下腕上 的表 ：天哪 ，才凌晨
两 点 ！一股睡意 立 即 向 我 袭来 ，看看老
公 ，他 已是精神抖擞 ，整装待发 了 。我 只
好强打精神 ，紧随其后 。

来 进 货 的 人 很 多 ，老公 的 生 意缘很
好 ，很 多 人 都 是 老 主 顾 。他 们 打 趣 道 ：
“ 呀 ，带夫人来了？”老公满意地答应着 ，又
回头看看瑟缩 的我 ，爱惜道：“唉 ，你来受
这个罪干啥 ，受这个罪……”好像这个罪
是他该受的 ，而我就应该躺在热乎乎的被
窝里做着温暖的好梦。常常感到满足 ，满
足于有这样一个勤劳肯干 、知冷知热的好
老公 。

一年 四季 ，老公开着他 的三轮车 ，忙
黑 了 ，忙瘦 了 ；而我们的 日 子也 让他忙红
了 ，忙富 了 。又是周 末 ，我对老公说：“歇
歇吧 ，也来个双休 日。”老公说：“买卖人哪
有星期天啊 ，等买上了 四轮再说吧。”我知
道 ，老公就盼着能买个 四轮 ，但 目 前还不
行 。放心吧 ，老公 ，我会和你同心协力 ，四
轮会有 的 ，一切都
会有的……

青春飞 扬的 新同 事
刘 碧峰

周 一 刚上班 ，敲 门进来一个大男孩 ，
他 一 开 口 我便 明 白 了 ，是来报 到 的大学
生 。

小伙子 阳光帅气 ，笑容灿烂 ，谈吐气
质都不错。作为公司的人力资源经理 ，我
心头掠过一丝欣喜 ，因为选好人 、用 对人
是对HR经理水平的检验 。

自 从转做HR，每年的七月 都会让我
这个老 男 人 莫 名 激动 ，澎湃起火热 的激
情 。尽管天气燥热 ，酷暑难耐 ，可是 ，作为
HR经理 ，却迎来一个收获季 ，从上 年 10

月 开始校 园招 聘的成效将在这个七月 得
以检验。签约学生是否如期而来 ，当初短
暂面试确定的人选老总和用 人部 门 是否
满意 ，刚踏出校门的学子能否尽快融入企
业 ，能否受到 同事认可和好评 ，这些 ，都将
在七月 揭晓 。若上下一致叫好 ，悬着的心
才能放下 ，自 以为我这个HR经理便算过
了 一关 。因为 居 高不下 的职场离职率足
以让HR经理们寝食难安 。

小伙子谦恭有礼起身 离去 。我不禁
想起十几年前的七月 。初 出校门 、清涩懵
懂 的我怯生生踏进企业大 门 的情景 。也
曾朝气蓬勃 、志存高远 ，就像这些二十岁
出头的新入职者们一样 。

但我还是明显感到时代的变迁 ，感到
现在职场新人 的不 同 凡响 ：英语 四级 、六
级 比 比 皆 是 ，计 算 机 敲 打起 来 “键 指 如
飞”，各种资格证书让人眼花缭乱 ，更有不
少怀揣驾 照 。时代赋予他们远高于我们
入职时的技能 ，这是我羡慕的 。

七八年前 ，单位老总的司机见我拿到
驾照惊诧又不失感慨：“你年轻能干 ，能说
会道 ，笔杆子好 ，又学会开车 ，让我们这些
人以后咋混呀？”

当 时我还着实窃喜 了 一 阵 ，不是吗 ？
我 一个人可 以秘书 、商务谈判兼司 机 ，如
此一专多能 ，专职司机还需要吗 ？

但现在 ，仅七八年光景 ，看着眼前这
些青春洋溢的新同事 ，我还敢这样想吗 ？

我OUT了吗 ？
没有 ！就如我也会用“OUT”这个 网

络 热 词 一 样 ；会 用 “OUT”说 明 我 没 有
OUT。因为我不懈努力 ，从未放弃学 习 ，
尽管年龄增长 ，但层 出 不穷 的新理念 、新
技术我也驾轻就熟 。

接下来 的入职见面会 、培训班上 ，老
总 、副总 、部 门经理们对这些 职场新人再
三强调 的就是要静下来 ，沉下去 ，坐得住
之类 的话 。也难怪 ，年轻就是资本 ，新同
事们活力 四射 、敢于表达 、思维活跃 ，这个
年龄特征与 当今的浮躁世风结合 ，便萌生
出 跳槽频繁 ，离职率居 高不下 ，严峻挑战
员工队伍稳定 。

十几年转瞬即逝 ，我当年初入社会的
豪言壮语 已无踪无影 。十几年后 ，作为
HR经理 ，我经常给刚入职的新人们说尽
管社会充斥着种种诱惑 ，但努力 、扑下
身子做事永远是成功 的路径 ，人生需要
不断地静下来思考 ，坐下来充电 ，沉下去
实干 。

社会需要实干的人 ，命运垂青努力的
人 。我 一 个 过 来人 ，并 以 HR经理 的 名
义 ，想给青春 飞扬 的新 同事们说 ，珍惜宝
贵年华 ，无愧伟大 时代 ，热情踏实地做人
做事 ，激情昂扬地投入工作 。

要记住 ，莎士 比亚说过：“金字塔是用
一 块 块 的 石 头
堆砌而成的”。

我带 民兵登骊 山
刘 俊华

1 965年春节大年初二 ，当 时的 中 共
中央西北局 、中共陕西省委 、陕西省军 区
和 中 共 西安市委等党政军单位 ，为 了 过
一个有意义的春节 ，利用假 日 组织 了 一
次西安地 区 民兵上千人 “迎新春 民兵攀
登骊 山 ”竞赛活动 。当 时我在厂武装部
工作 。根据上级武装部 门指示 ，我们厂
组织 了 50多 名武装基干 民兵 ，参加 了 这
次全市性的民兵攀登骊山竞赛活动 。

大年初二这天 ，天阴沉沉的 ，寒风嗖
嗖 ，我厂武装 基 干 民兵 ，分乘 两 辆大卡
车 ，天蒙蒙亮集合出发 ，赶上午 9时准时
到达了骊山脚下一个大操场 。

这天 ，骊 山 脚下十分热 闹 ，彩旗飘
荡 ，歌声飞扬 ，到处洋溢着节 日 的欢乐气
氛 。上午 10时 ，当 时任 中共陕西省委第
二书记的赵守一及省市党政军各位首长
先后来到 了 现场 ，亲切接见 了 登骊 山 的
广大民兵 ，受到了全体民兵的热烈欢迎 。

省 军 区 领导分别就 当 时 的 战备形
势 、民兵登 山 演练作 了 重要讲话 。首长
们那宏亮有 力 的声音 、富有激情感染力
的讲话 ，不时激起阵阵热烈的掌声 ，给广
大 民兵 以极大鼓舞 。随后信号枪响 ，一
声令下 ，上千名 民兵健儿按原先划分的
路线 ，分期分批开始登山 比赛 ，目 标是海
拔914米高处的骊山顶峰火台 。

我带领厂里 民兵 ，按规定路线进行
了实战性 的军事演练 ，沿着崎岖不平的
山 路 ，开始 了 攀登骊 山 烽火 台 的竞赛活
动 。当 时通 向骊山 的路很窄小 ，也很陡 ，
攀登很是费力吃劲 ，但是 民兵们都怀着
必胜 的 信 心 ，互相鼓励 “一 定要坚持到
底 ，攀登上烽火台”。同志们发扬了 革命
英雄主义精神和英勇 顽强的战斗作风 ，
你追我赶 ，奋勇 当 先各不相让 。经过努
力 ，不到半个小时的攀登 ，我们终于来到
了 烽火 台 山 顶 。四 周 一看 ，整个 山 间 一
片人海 ，一杆杆红旗在 山 间林丛迎风招
展 ，很是雄伟壮观 。

那时的烽火 台 ，不像今天这样气势
宏伟 ，而是 一 个光秃秃 的黄 山 大土包 。
满 目 草丛一片荒凉 ，只有几个 电线杆在
土包上方竖立 ，在寒风 中不 时发出 嗡嗡
的响声 ，仿佛一把欢乐的琴弦 ，在弹奏着
一首迎春曲 。我们登上峰顶 ，虽累得满头
大汗上气不接下气 ，但止不住心 中 的喜
悦。不时响起阵阵热烈的欢呼声 ，使寂寞
的山头一片欢腾 ，歌声笑语响彻晴空 。

光阴似箭 ，一晃几十年过去 了 ，至今
想起 当 年那欢欣鼓舞 的情形 ，还历历在
目 ，让 人 心 里 热
烘烘地留恋 。

叙政府军基本控制首都
争夺战转 向 经济 中 心 阿勒颇

叙利 亚大马士革 的武装冲
突 目 前 已持续了 一个星期 ，目 前
中心城 区虽仍有零星交火 ，但叙
利亚政府军已基本控制 了 局势 ，
在坦克和武装直升机的帮助下 ，
政府军正在打击活动在大马士
革郊 区 的反政府武装人 员 。虽
然叙政府军 已基本控制 了 大马
士革 的局势 ，但 与 此 同 时 ，叙利
亚第二大城市 、北方金融重镇阿
勒颇 已成为政府军 与 反对派武
装争夺的新战场。据报道 ，由 于
政府军 已从外 围 将大马 士革城
封锁 ，反对派武装的武器与人员
补给难以为继，“叙利亚 自 由军 ”

22日 已开始从大马 士革马扎地
区作“战术性撤退”。

叙利亚 国家 电视 台 21日 播
放 了 巴 沙 尔任命 阿 里 ·阿 卜 杜
拉 ·艾尤 卜 为总参谋长及两人在
首都大马士革会面 的画面 。此
前叙 国家 电视 台 还播 出 了 巴沙
尔与新任国防部长法赫德 ·弗拉
杰交谈 的 画面 。这样连续 的 出
镜 ，是 巴沙尔本人所希 望的 ，因
为 这 么做能够释放 出 一种强烈
信 号 ，就 是 “我 仍 然 在 大 马 士
革”，以此为叙利 亚政府军和其
他支持者注入强心剂 。

目 前 ，大马士革的物资供给

十分紧缺 ，超市货架上的商品被
抢 购 一 空 ，很 多 商 铺都 不 再 开
门 。叙政府称会在最近几天 内
解决大马士革物资供应 问题 ，尤
其是蔬菜 、水果和 肉 类 的供给 。
大马士革省省长萨 巴尼称 ，将在
5 天内全面恢复米丹地区的正常
生活 。

在大马 士 革 的 战斗接近尾
声 的 同 时 ，“叙利 亚 自 由 军”在
叙经济 中 心 阿勒颇 的军事行动
却 在 进 一 步 加 强 。据 报 道 ，
“ 叙利亚 自 由 军”22日 称全面启
动对阿勒颇的 “解放战役”，来
自 阿勒颇郊 区 的武装人 员 已经

在集结 。其下属 的 一 些 战斗分
支宣称 已取得 阿勒颇郊 区 一 些
村镇的控制权 。阿勒颇市 区 内
也有多处冒起了滚滚浓烟 ，枪炮
声此起彼伏 。

据叙利亚人权观察组织统
计的数字显示 ，目 前 已有近 2万
人在冲突 中 丧生 。联合 国难 民
公署 的统计显示 ，至 少 有 15万
叙利亚难民 已逃往临近的约旦 、
伊拉克 、黎 巴嫩和土耳其 。

事实上 ，叙利亚政府军无论
是在 人数还是在武器装备上都
远胜于反对派武装 ，不过 ，政府
军作为国防力量 ，曾经的 目 标是

以色列军队 ，所以 由此装配的许
多 重型武器不适用 于歼灭极为
分散的反对派武装力量 ，而在城
市巷战中 ，几乎毫无优势可言 。

另外 ，从最近一段时间 以来
发生在叙利 亚各地 的 武装冲突
来看 ，反对派武装明显 已经拥有
了 一套相对有效的联络机制 ，从
中不难发现西方情报机构所发
挥的重要作用 ，而且大量从境外
流入的武器装备 ，更使反对派如
虎添翼 。有分析人士指出 ，叙利
亚内战将有可能陷入长期化 ，导
致更多无辜民众蒙难 。

（ 宗合 ）
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菲律宾总统 阿基诺 23日 发表 国情咨文谈及
南海 问题 ，他不顾黄岩 岛 是 中 国 固有领土这一事
实 ，竟然称菲律宾对黄岩岛拥有 “主权”。

阿基诺说 ，菲在处理这件事情上展现 了 最大
程度的忍耐，“尊重菲律宾的权利 ”这个要求并不
过分 。阿基诺还表示 ，菲律宾将会坚定不移地坚
持对黄岩岛 的“主权”，并号召 菲律宾人团结一致 ，
在 此 问 题 上 “用 一 个 声 音 说 话”。这 是 阿 基 诺
2010年 6月 担任总统以来的第三份国情咨文 ，阿
基诺重点强调 了经济方面的成就 。

据报道称 ，菲律宾众议院少数党领袖苏亚雷
斯称 阿 基诺和 菲 前 总统 阿 罗 约 比 起 来 ，只 算及
格 。菲参议员 马可仕称 ，阿基诺没有提政府在创
造就业岗位方面的努力 。

菲律宾参议长恩里莱 19日 曾公开表示 ，希望
阿基诺不要在 国情咨文中谈论黄岩 岛 事件 ，希 望
国情咨文聚焦于 “经济方 向”。不过 ，议员们的想
法并不都同恩里莱相同 。新加坡《联合早报》19日
报道称 ，菲参议员埃斯库德罗表示 ，总统需要使公
众确信 ，政府有能力处理南海局势。报道称 ，埃斯
库德罗 的表态反映 了 该国议员们的普遍心态 ，即
将南海问题作为菲律宾的头等要务。在去年的国
情咨文 中 ，阿基诺 曾 声称菲律宾对南海一些 岛礁
拥有所谓 “主权”。

据菲律宾当地媒体报道 ，当 天数千 民众和工
会成员游行前往 国会抗议 ，抗议阿基诺未能改善
劳工权益 。示威者一度与警方爆发冲突 ，一些人

还 在 网 络上 实 时发布 抗 议 现场 照 片 。菲 律宾 警 方部 署 了
6000多名警察 ，出 动消防车围堵 ，并架设路障以阻止抗议 民
众接近国会 。据菲ABS—CBN新闻 网 23日 报道 ，初步报告
显示 ，抗议事件 目 前 已致 100多人受伤 。

（ 暨佩娟 ）

美 国 首 位 进 入太 空 女 宇 航 员 去 世
美 国 宇航局 23日 宣布 ，美 国

历史上首位进入太 空 的女宇航员
萨莉赖德当 日 去世 ，年仅61岁 。

据萨莉赖德名 下 一家科技公
司透露 ，与胰腺癌斗争 17个月 后 ，
这位61岁的女宇航员在 当 日 平静
地在其加州 的家 中 离世 。该公司
在声 明 中 说 ：“萨莉 的历史性太空
飞行激发了 国 民的想象力 ，也使她
成了家喻户晓的名人。”

美国宇航局局长查尔斯 ·博尔
登在一份声明 中称 ，萨莉赖德打破
了 专业障碍 ，改变了 美国太空项 目
的 面 貌 ，她 的 去 世使 国 家 失 去 了
“ 一位最好 的领导者 、老师和探险
家之一”。

美国宇航局女副局长洛里 ·加
弗说 ：“萨莉对我和世界上成千上
万的女性来说 ，是一个个人和专业
上的榜样 ，她的精神和决心将继续
鼓舞每个地方的女性。”

1983年 6月 18日 ，萨莉 赖德
参加 了 挑 战者号航天飞机执行 的
STS-7使命 ，时年仅 32岁 。她担
任飞行工程师 ，负责操纵航天飞机
的机械臂 。

这次太空 之旅使她成为 美 国

历史上进入太空 的第 一位女宇航
员 ，也 是 世界上 第 三位 进 入太 空
的 女宇航 员 ，前 两 位 是前
苏 联 的 捷 列 什 科 娃 和 斯
韦特兰娜 ·萨维茨卡娅 。

由 于 一 些 专业人士对
女 性 参 加 太 空 计 划 的 质
疑 ，美 国 在 启 动载人航天
活 动 20多 年 后 才 开 始 挑
选女 宇航 员 ，萨莉 赖德 的
成 功 不 仅 排 除 了 各 种 质
疑 ，也被公认为 美 国 女性
在社会 中取得辉煌成就的
代表 。

美 国海军战争学院航
天专家琼 ·约翰逊 ·弗里斯

早前在接受采访时认为 ，女宇航员
骨质流失速度会比男宇航员快 ，但
她们比男宇航员更细心更灵巧 ，这
对持续时 间 较长的太空任务很重
要 。她认为 女宇航员 上太空是女
性在一些 困难 、危险而重要领域被
平等对待的一个重要象征 。

萨莉赖德从美 国 宇航局退役
后成立 了 自 己 的公司 ，长期从事
激励女孩和 年轻女性投身科学事
业 的热情 ，她还 曾撰写过 多部科
学书籍 。

（ 吴庆才 ）
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为 进 一 步促进 北 京和冲绳
两地经济和文化交流 ，吸 引 更
多 中 国游客 ，日 本冲绳县产业
振兴公社北京代表处 23日 在京
正式启 动 。出 席启 动仪式 的冲
绳县知事仲 井真弘 多表示 ，冲
绳县希 望通 过 多方举措使 日 中
友好关系 进 一 步稳步推进 ，因
此成立了北京代表处 。

仲井真弘 多强调 ，冲绳县
是 因海 而 闻 名 的旅游胜地 ，为
了 吸 引 更 多 中 国游客 ，日 本政
府 已批准 向 首访冲绳 中 国游客
发放 多 次往返签证 ，同 时 中 国
海南和北京 两城市和冲绳之 间
已分别开通 了 直 飞航线 。这些
举措的叠加效应 ，使得近 两年
来赴冲绳 中 国 游客 的数量 出 现
倍增 。

冲绳县产 业振兴公社北京
代表处 （北京事务所 ）所长平
良 友 嗣 说 ，自 2011年 4月 至今
年 3月 份 ，赴冲绳 中 国 游客总
数 已 达 4万 多 人 。他 们 希 望 ，
今年 3月 至 2013年 3月 ，能够实
现吸 引 10万 中 国游客赴冲绳观
光旅游的 目 标 。

除旅游方面举措外 ，冲绳
县北京代 表处还将致 力 于促进
北京和冲绳 两地的经济交 流和
合作 ，扩 大冲绳 县 产 品 销 路 ，
为 渴望到 中 国扩展市场 的县 内
企 业 提 供 相 关 业 务 支 援 。同
时 ，冲绳地方政府还将为赴冲
绳投 资创 业 的 中 国 企业提供包括降低税费在
内的优惠措施 。

据悉 ，北京代表处是继香港 、上海代表
处之后 ，冲绳县产业振兴公社在 中 国成立的
又 一 家 代 表处 ，将 负 责冲绳县 与 中 国 华北 、
东 北地 区 的相关业务 。平凉友嗣表示 ，冲绳
县北京代表处将会努力致力 于推动 中 日 友好
关系 。

（ 孔庆玲 ）


